
« Vous avez vu » 
25 juin 2023 – 3° Dimanche après Trinité (série A) 

Exode 19.2-6 

On critique souvent les chrétiens d’être trop simple d’esprit. 
On nous dit que les croyances en un Dieu tout-puissant et 
créateur ne sont plus du goût du jour.  

On a fait croire à notre société que plus on éloigne Dieu de 
notre vie et de notre façon de voir la vie, plus on est 
intelligent, plus on démontre être évolué.  
Dieu c’est pour les ignorants, pour les simples,  
pour ceux qui ont peur de l’obscurité.  

Les cultures antiennes ont utilisé Dieu pour combler les 
lacunes de leur connaissance. Ainsi, les 4 saisons étaient 
des dieux différents, la foudre était une manifestation de 
Dieu. Aujourd'hui la science peut expliquer ces phénomènes 
et l’on enseigne qu’il faut enlever Dieu de l’équation.  

Dans un sens je suis d’accord. Il faut enlever Dieu de 
l’explication des phénomènes des saisons, et des éclipses, 
etc. Mais ce que les gens qui nous critiquent ne 
comprennent pas, c’est que le christianisme n’a rien à voir 
avec les religions des cultures anciennes.  
Nous ne croyons pas en Dieu afin d’expliquer ce que nous 
ne pouvons pas expliquer.  

Le Dieu de la Bible est le Dieu Créateur de tout ce qui existe. 
Le Dieu Tout-puissant qui peut faire en six jours ce qui 
prendrais des milliards d’année à la nature.  
Le Dieu de la Bible est le Dieu Créateur de l’histoire, il a créé 
l’espace-temps. Le Dieu de la Bible entre dans l’histoire, 
dans l’espace-temps, pour intervenir, pour agir, et surtout 
pour sauver.  



L’Exode est un exemple de l’intervention du Créateur dans 
l’histoire. Il a appelé Moïse pour libérer Israël de l’esclavage 
en Égypte. Il l’a lui-même fait des signes miraculeux et les a 
faits sortir d’Égypte libres.  
Dans le texte de l’Ancien Testament d’aujourd’hui on voit 
Dieu demander à Moïse de transmettre un message au 
peuple d’Israël,  
de demander un engagement solennel au peuple libéré.    

Dieu ne demande pas de croire en lui aveuglement.  
Dieu donne un fondement factuel et historique à la foi.  
Il dit « vous avez vu ce que j’ai fait à l’Égypte ». Vous avez vu. 
Vous êtes témoins de l’intervention de Dieu. Vous tous, vous 
êtes témoins.  
Et les témoins devront transmettre ce témoignage aux 
générations suivantes. Parce que la foi en Dieu se fonde sur 
des faits. Des faits qui sont non seulement enregistré dans 
la Bible, mais qui sont aussi corroborés par l’archéologie.  

La science, elle par contre, exige une foi aveugle et sans 
fondement. Elle établit des théories, elle fonde ses 
recherches et ses conclusions sur des hypothèses.  
On nous a enseignés à tous que l’homme descendait du 
singe. Vous avez peut-être encore vos manuels scolaires 
avec ce fameux dessin avec les étapes de l’évolution de 
l’homme.  

Vous savez que la science a complétement rejeté cette 
théorie ? Vous savez qu’aucun scientifique ne soutient 
actuellement cette hypothèse ? Vous savez que les 
différents échelons de l’évolution de l’humanité ne sont en 
réalité que des espèces qui ont disparues ?  
Rien n’indique dans l’ADN qu’il y ait une infime possibilité 
qu’il s’agisse d’une évolution.   



Mais la plupart d’entre nous a été enseigné dans cette 
théorie sans fondement. La science a demandé à la société 
de croire en ses conclusions sans fondements et sans 
preuves. La science exige à l’humanité de croire 
aveuglement en ses hypothèses.  
Mais elle ne publie jamais ses erreurs, ni demande pardon. 
Cela ruinerait sa réputation, et plus personne ne ferait 
confiance à ses « vérités » fondées sur des suppositions.  

Nous les chrétiens nous insistons sur le fait qu’il faut croire 
en Dieu par les preuves. Il ne faut pas croire en Dieu basés 
sur des suppositions et des hypothèses qui aujourd’hui 
semblent correctes et qui demain seront rejetés par les 
mêmes qui demandent d’y croire aujourd’hui. 

Le Seigneur dit au peuple à travers Moïse, « vous avez vu ». 
Nous les chrétiens nous fondons notre foi sur la véracité du 
fait historique de la résurrection du Christ.  
L’apôtre Paul dit que si Christ n’est pas ressuscité, notre foi 
est vaine, nous sommes encore dans le péché, sans espoir 
et sans remède.  

Les témoignages de témoins oculaires du Christ ressuscité 
sont le fondement de notre foi.  
Il y a des sources non chrétiennes qui parlent du Christ 
historique. Des écrits romains et juifs qui donne la preuve de 
l’existence de Jésus, même s’il ne croit pas qui il est.  
Mais personne ne peut nier aujourd’hui que Jésus a 
réellement vécu en Palestine et qu’il est mort du temps de 
Ponce Pilates.  

Nous avons surtout le témoigne des disciples.  
Des écrits qui parlent de la résurrection du Christ quelques 
années après le fait de la résurrection.  



L’apôtre Paul parle d’une multitude de témoins qui sont 
encore vivant de son temps et vers qui on pouvait se tourner 
pour entendre de première main le témoignage de Jésus-
Christ ressuscité.  

Nous avons dans nos Bibles le témoignage historique de la 
résurrection et l’enseignement de ce que signifie cette 
résurrection pour l’humanité.  

Nous avons la preuve que Dieu nous aime.  
Christ, sa mort et sa résurrection, des faits historiques 
irréfutables, sont l’évidence de l’amour de Dieu.  
Nous avons l’évidence tangible, nous pouvons voir à travers 
le témoignage des témoins oculaires.  
Nous avons la preuve de l’immense valeur de l’humanité.  

En Christ, en sa mort, nous voyons l’immense valeur que 
Dieu donne à notre vie.  
Il nous a tant aimé qu’il a donné son Fils unique afin que 
quiconque croit en lui, ne périsse pas mais ait la vie 
éternelle.  
Croire en lui par les preuves, par le témoignage des témoins 
oculaires. Croire en lui parce qu’il a dit qu’il ressusciterait et 
sa parole s’est accomplie.  
Croire en lui parce que par la résurrection toutes ces paroles 
deviennent absolument vraies et crédibles. Ce ne sont pas 
que des belles paroles.  

« Vous avez vu ce que j’ai fait à l’Égypte » disait Dieu dans le 
désert du Sinaï. Tous les présents savaient parfaitement ce 
qui s’était passé. Ils l’ont vécu.  
Le Nouveau Testament nous invite à regarder l’œuvre du 
Christ et sa victoire, comme si Dieu nous disait  
« vous avez vu ce que j’ai fait au péché et à la mort ».  
Il les a vaincus. Il les a complétement défaits de leur pouvoir 
et de leur emprise sur nous.  



Par la mort et la résurrection de Jésus-Christ,  
nous qui étions ennemis de Dieu, nous qui étions sans force 
pour nous approcher de Dieu, nous qui étions des pécheurs 
condamnés par nos fautes, soudain, en Jésus-Christ, nous 
voyons notre réalité et notre destin changé complétement.  

Dans le désert Dieu dit à son peuple, « vous avez vu la façon 
dont je vous ai portés sur des ailes d'aigle ».  
L’aigle porte ses petits sur ses ailes. Ainsi les petits n’ont 
pas besoin de battre des ailes pour voler et se déplacer.  

Dieu a porté Israël de la même façon lorsqu’il les a délivrés 
de l’Égypte. Ce ne sont pas eux qui se sont libérés,  
ils n’ont fait qu’être témoins de l’action puissante de Dieu.  
Ils ont été conduits hors d’Égypte. Le Seigneur a vaincu pour 
eux. Ils ont été sauvés par grâce, sans les œuvres.  

De même l’apôtre Paul nous rappelle que nous avons été 
justifiés et sauvés gratuitement, à cause de la mort et de la 
vie de Jésus-Christ.  
Nous n’avons rien fait pour mériter ce don.  
Il n’y a rien en nous qui obligeait Jésus-Christ à donner sa 
vie en échange de la nôtre. La seule raison, c’est son amour.  

Amour qu’il a prouvé en Jésus-Christ.  
Amour et grâce de notre Dieu que nous pouvons encore  
voir dans la véracité de la résurrection.  

« Vous avez vu la façon dont je vous ai amenés à moi ». 
Dans le désert Dieu parle de la traversé miraculeuse de la 
mer rouge. Il parle de la manne, nourriture céleste, qu’il 
donne généreusement à son peuple. Il parle de la victoire 
improbable des israélites sur les Amalécites à Rephidim.  
Et c’est de Rephidim qu’il les amène au mont Sinaï pour leur 
donner sa loi et établir une alliance avec son peuple.  



L’apôtre Paul dit dans l’épitre aux romains que nous avons 
lue, que nous sommes réconciliés avec Dieu,  
que nous avons reçu cette réconciliation par Jésus-Christ.  
Nous avons été amenés au Sauveur par le témoignage 
véridique de l’Écriture. Nous avons été conduits au Sauveur 
par l’action du Saint-Esprit à travers sa parole.  

Dieu ne nous a pas demander d’abord des preuves d’amour 
et de fidélité envers lui, avant de nous aimer,  
de nous conduire à lui, de nous réconcilier, de nous sauver.  
Ce ne serait pas sa grâce mais nos œuvres qui nous 
auraient sauvés.  
Mais la Bible est claire sur la grâce de Dieu.  
L’univers existe par initiative et par la puissance de Dieu.  
Abraham a eu une descendance par initiative et par la 
puissance de Dieu.  
Israël a été libéré de l’Égypte par initiative et par la 
puissance de Dieu.  
Nous avons été justifiés, pardonnés et adoptés par initiative 
et par la puissance de Dieu en Jésus-Christ.  
Nous serons à bien plus forte raison, sauvé par la grâce et la 
puissance de Dieu.  

Après avoir agi dans sa grâce et par sa puissance pour 
sauver Israël. Ayant établi une alliance qui leur promet la 
bénédiction de Dieu.  
Le Sauveur leur demande de lui rester fidèle,  
d’écouter sa parole et de la mettre en pratique,  
de garder l’alliance par laquelle ils sont devenus le peuple de 
Dieu parmi tous les peuples de la terre.  

Dieu a fait d’eux une nation sainte, séparé, une nation qui lui 
appartient pour être à son service et au service de toutes les 
nations.  



Israël doit être le royaume de prêtre, de sacrificateurs,  
afin de répandre la réconciliation avec Dieu et  
être cette bénédiction pour toutes les nations que Dieu avait 
prédit dans la promesse à Abraham.  

Il en va de même pour nous. Peuple racheté, peuple saint, 
mis à part, non pour mépriser le reste de l’humanité ou se 
sentir supérieur. Pas du tout.  

Nous avons été séparés pour accomplir une mission :  
la mission d’annoncer que le royaume des cieux est proche.  
La mission d’appeler à la repentance et d’annoncer la grâce 
de Dieu en Jésus-Christ.  

Nous appartenons à Dieu par la nouvelle alliance dans le 
sang Jésus-Christ.  
Mais chacun de nous ici peut rejeter le don de la grâce s’il le 
souhaite.  
Vous pouvez faire comme beaucoup l’ont fait avant vous. 
Vous pouvez fermer vos oreilles à la parole de Dieu et suivre 
vos propres pensées.  
Vous pouvez rompre l’alliance que Dieu a établi avec vous 
pour vivre selon vos propres règles.  

Mais sachez qu’il n’y a pas de salut pour celui qui rejette le 
paquet complet.  
On ne peut prétendre hériter du Paradis tout en rejetant le 
Dieu du Paradis.  
On ne peut prétendre vivre chez celui que nous avons 
abandonné.  

 

 

 



Mais si votre souhait c’est de vivre dans cette nouvelle 
alliance,  
si votre souhait est de servir votre Sauveur en action de 
grâce,  
si votre souhait est de fondé votre vie sur les preuves de 
l’amour de Dieu au lieu des hypothèses de ce monde,  
si votre souhait est de suivre Jésus-Christ,  
je vous préviens dès à présent : Le combat pour rester fidèle 
sera rude. Les tentations et les souffrances abonderont.  

Mais nous avons le gage de l’amour de Dieu dans la Sainte 
Cène. Selon les paroles de Jésus, celui qui ne ment pas, 
celui qui a dit qu’il ressusciterait et qui l’a fait,  
celui dont les paroles sont toujours vraies,  
nous recevons dans le sacrement son corps donné pour 
notre justification et son sang répandu pour l’établissement 
de la nouvelle alliance.  

Vous avez vu dans la résurrection ce que Jésus a fait en 
notre faveur.  
Voyez maintenant dans la Sainte Cène comment Jésus 
affermis la foi des siens.  
Voyez comment il renouvelle ses promesses et l’espérance 
de ceux qui croient en lui.  
Voyez comment il confirme en nous ses dons de grâce.  
Tout ceci est réelle. Réelle par la parole de celui qui est 
ressuscité et règne pour l’éternité.  

Écoutez-le. Gardez son alliance. Alors vous serez heureux. 
Alors votre vie aura du sens. Alors vous vivrez dans la paix 
du Seigneur.  

Que la paix de Dieu qui surpasse toute intelligence garde 
votre cœur et vos pensées en Jésus-Christ  
le victorieux ressuscité, en qui nous obtenons la 
réconciliation et la vie éternelle. Amen.  


